

In Memoriam – Hommage à Marie DesMeules



C'est avec un profond sentiment de perte que nous annonçons le décès de Marie DesMeules, éditrice de *Promotion de la santé et prévention des maladies chroniques au Canada* (la Revue PSPMC).

Au cours de sa carrière de plus de 30 ans à Santé Canada et à l'Agence de la santé publique du Canada (ASPC), Marie a travaillé sans relâche pour promouvoir l'importance de la science et la nécessité de comprendre les déterminants de la santé et d'en tenir compte dans toutes les politiques. Marie était une pionnière dans le cadre de son travail sur l'égalité entre les genres, la santé des femmes, la santé des immigrants, la santé des Canadiens noirs et l'épidémiologie des maladies chroniques.

Elle était engagée à faire en sorte que la surveillance et la recherche témoignent des déterminants sociaux de la santé et des résultats en matière de santé pour les populations canadiennes marginalisées mais résilientes. Elle reconnaissait aussi l'importance de partager l'information avec des partenaires et des décideurs clés afin que les futures mesures de santé publique soient fondées sur des données probantes solides.

Marie a dirigé plusieurs équipes de l'ASPC vers l'accomplissement de nombreuses réalisations notables. Celles-ci incluent un grand nombre d'articles de revue évalués par les pairs dont elle était l'auteure ou une coauteure, rédigés en collaboration avec d'autres chercheurs internes et externes, ainsi que la création et le lancement du Portail canadien des pratiques exemplaires, qui donne accès à des interventions fondées sur des données probantes traitant d'importants déterminants de la santé pour les maladies chroniques.

Dans le cadre des engagements internationaux du Canada à renforcer la capacité, les données probantes et les mesures liées aux déterminants de la santé et à l'équité en santé, Marie a dirigé l'élaboration du rapport *Les principales inégalités en santé au Canada* (2018), qui a été consulté par des utilisateurs à travers le Canada et dans plus de 80 pays. Ce rapport présente des nouvelles données probantes considérables sur les inégalités en santé les plus marquées et les plus courantes, ainsi qu'une référence pour la surveillance et le rapport continu des inégalités en santé au Canada.

En juin 2018, Marie a reçu la Médaille de l'administrateur en chef de la santé publique, le plus prestigieux prix de l'ASPC pour les chefs de file dans le domaine de la santé publique, soulignant ses accomplissements dans l'établissement de liens entre les facteurs sociaux et économiques et les inégalités en santé.

Marie a œuvré plusieurs années en tant que directrice de la Division des déterminants sociaux de la santé de l'ASPC. Elle y a bâti un vaste réseau de collaborateurs de tous les secteurs, et était reconnue pour entretenir des relations solides et authentiques. L'expertise et le leadership de Marie ont joué un rôle clé dans l'avancement d'importantes initiatives de politiques et de programmes en lien avec l'Initiative pancanadienne sur les inégalités en santé; l'intégration de l'Analyse comparative fondée sur le sexe et le genre Plus; la promotion de la prise de décisions fondée sur des données probantes qui tient compte des enjeux de santé, d'équité et de bien-être dans toutes les politiques; et la conception et la mise en œuvre de modèles de financement communautaires novateurs et axés sur l'équité. Marie a présidé le Groupe de travail sur la santé mentale des communautés noires à ses débuts, et sa contribution a été fondamentale à l'élaboration et la mise en œuvre de cette initiative unique et percutante. On se souviendra d'elle comme une vraie championne de l'équité et de l'inclusion.

Au cours des quelques dernières années, Marie a dirigé le Centre de surveillance et de recherche appliquée, et ce, pendant la pandémie de COVID-19, où elle a eu un effet galvanisant pendant l'expansion de son mandat afin d'y inclure les répercussions globales de la COVID-19 sur la santé, notamment le syndrome post-COVID-19 (COVID longue).

À travers sa carrière, Marie DesMeules a été pour plusieurs une chef de file, une mentore et une collègue estimée. En tant qu'éditrice de la Revue PSPMC, elle ne craignait pas d'aborder des questions controversées et naviguait en protégeant l'intégrité scientifique et l'indépendance éditoriale de notre revue.

Elle manquera à toutes celles et tous ceux qui la connaissaient.